

Т. В. Сазонова

«Чинила Святейшей Церкви противность»: княгиня Анна Хилкова в Горицком монастыре¹

Горицкий в честь Воскресения Господня женский монастырь возник в середине XVI в. Хотя монастырь находится далеко от Москвы, в Белозерском уезде (ныне в Кирилловском районе Вологодской области), он всегда был связан со столицей. Его основание и первые годы существования связаны с деятельностью княгини Евфросиньи Старицкой², в начале XVII в. здесь подвизалась инокиня Дарья, в миру царица Анна Колтовская³. Ряд представительниц русской элиты оказались здесь вопреки своей воле⁴.

Одной из известных личностей, связанной с Горицким монастырем, была княгиня Анна Павловна Хилкова. Сведений о ней в источниках XVII в. немного, так что, например, публицист И. И. Кабачин ошибочно отождествил ее с Анной Илларионовной Хилковой, женой окольничего Якова Васильевича Хилкова⁵.

Источники, в первую очередь документы из РГАДА, указывают, что это жена князя Петра Андреевича Хилкова⁶. Хилковы — Рюриковичи, ветвь князей Стародубских, для которых XVII в. в силу свойства с Романовыми благодаря браку Ксении Ивановны Хилковой и Ильи Даниловича Милославского «стал периодом особой известности и влияния рода»⁷.

Князь Петр Андреевич Хилков (даты жизни неизвестны) — один из пяти сыновей князя Андрея Дмитриевича Хилкова. Он упоминается на государственной службе в 1606–1649 гг., имел чины стольника, московского дворянина, думного

дворянина⁸. Упоминается как дворянин московский в 7135 (1626/1627) и 7137 (1628/1629) гг., далее в 7148 (1639/1640); стряпчий в 7144 (1635/1636) г.⁹ Был воеводой в Яренске (1616–1619), Галиче (1627–1628) и Ярославле (1640–1641)¹⁰. Он был первым у мыльни в 1624 г. в первое бракосочетание царя Михаила Федоровича с княжной М. В. Долгоруковой и в 1626 г. во второе бракосочетание с Е. Л. Стрешневой, в 1648 г. был первым у мыльни в бракосочетание царя Алексея Михайловича с М. И. Милославской. В 1638 г. при встрече крымского посла ездил в войсках за боярином князем И. А. Голицыным. В 1643 г. встречал «на меньшей встрече» в Золотой палате турецкого посланника, в 1647 г. «на средней встрече» в сенях польского посла, в 1649 г. встречал польских послов «на большой встрече» у дверей Грановитой и Золотой палат¹¹.

За князем П. А. Хилковым числилась часть родовой вотчины — села Иванова в Стародубском уезде, а также поместья в Бохове стане Московского уезда, Опаковском стане Мещовского уезда и Троицком стане Вологодского уезда¹². Поместье в Бохове стане Московского уезда в 1642/1643 г. было выкуплено и стало вотчиной, заложено за 800 руб. и в 1650 г. перешло к другим владельцам¹³. В конце жизни князь Петр принял постриг под именем Пафнутия¹⁴.

О его браке с княгиней Анной не известно ничего — ни то, первый ли это брак, ни время его заключения, ни род, к которому принадлежала невеста, ни наличие детей. Даже отчество «Павловна» устанавливается только благодаря переписной книге 1678 г., где она упоминается как вдова, которой принадлежали 33 двора с 115 крестьянами в селе Ивановском Стародуб-Ряполовского стана Суздальского уезда и 8 дворов с 31 крестьянином в селе Новом Жабенского стана Кашинского уезда¹⁵.

В одном из документов, связанных с Анной Хилковой, упоминается «племянница ее девка Федосья Иванова дочь Лонского»¹⁶. Федосья могла быть дочерью Ивана Петровича Ланского, известного в первой половине XVII в., или его племянника Ивана Андреевича Ланского, активного во второй половине XVII в.¹⁷ Возможно, это указывает на то, что Анна происходит из рода Ланских. Но в исторической и генеалогической литературе упоминаний о Павле Ланском, жившем в XVII в., не встречается.

Детей у Анны Хилковой, судя по родословным, не было, поэтому после смерти мужа она обрела возможность самостоятельных действий, в том числе в старообрядческом движении. В конце 1670-х гг. она жила в Москве, у нее в домовая церковь («у крестов») служил «по старым книгам» расстриженный священник («распоп») Прокофий¹⁸.

В связи с тем, что Анна Хилкова «объявилась в раскол», началось следствие, результатом которого стало ее помещение в Горицкий монастырь. Согласно указной грамоте 28 февраля 1681 г. государя Федора Алексеевича архимандриту Кирилло-Белозерского монастыря Никите и келарю Александру, княгиню Анну Хилкову должен был доставить капитан московских стрельцов Артемий Непоставов. Никите и Александру следовало «принять» ее и «отдать под на-

чало в Воскресенский девичий монастырь», отправив с капитаном боярину «у ссыльных дел» Михаилу Юрьевичу Долгорукову отписку об исполнении.

Княгиня Хилкова, подобно другим ссыльным, предстает в указной грамоте как закоренелая «расколыщица», готовая бежать или даже совершить самоубийство, в связи с чем предписывалось «в монастыре держать ее под крепким началом, чтоб она ис того монастыря не ушла и дурна над собою какова не учинила, и приходить ей в церковь Божию и божественного пения слушать, и дать ей для исправления отца духовнаго для того, что она к святей Церкви чинит противность». Особо оговаривалось, чтобы «она к церкви Божии во время службы приходила, и противности в себе никакой на Церковь Божию не имела, и ни с кем с расколники не зналась; и чтоб она не ушла или над собою какова дурна не учинила, из монастыря ее выпускать отнюдь никуда не велеть».

Архимандрит Никита и келарь Александр послали отписку на имя государя Федора Алексеевича, что в марте 1681 г. Анна Хилкова к ним доставлена и все указания на ее счет исполняются¹⁹.

Горицкий монастырь в это время переживал период «нестроения». Еще в 1677/1678 г. три его монахини объявились в Москве. Там уже находилась «мятежная старица» Феврония Тимофеева, известная по конфликту 1658–1659 гг., завершившемуся отстранением игуменьи Мавры Волоцкой²⁰. Они четверо от имени «всех сестер» подали патриарху Иоакиму челобитную, в которой обвинили игуменью Марфу Товарищеву в расхищении монастырской казны, разорении обители и насилиях в отношении насельниц. Патриарх повелел провести расследование, которое в октябре 1681 г. завершилось отстранением Марфы и поставлением в игуменьи Евфимии Варсобиной. Часть монахинь не приняли новую игуменью и к «выбору рук не приложили». Практически сразу из монастырской казны пропали все деньги — около 600 руб., что вызвало новое следствие. Ситуацию осложнял иск самой Марфы Товарищевой к монастырю, которая требовала оплатить кельи, поставленные в ее игуменство. В июне 1681 г. в монастырь вернулся поп Митрофан, который ранее сбежал в Москву «мятежить», и заявил, что приискал в столице место «у крестов» и уходит, невзирая на то, что уже забрал годовое жалованье и намерен собрать засеянный для него хлеб²¹.

По мнению С. О. Шаляпина, именно прибытие Анны Хилковой в Горицы «косвенно привело к мятежу против многолетней игуменьи Марфы Товарищевой»²². Однако источники показывают, что «мятеж» возник еще до ее прибытия. Ни в одном из многочисленных документов, связанных с «нестроениями» рубежа 1670–1680-х гг., Анна Хилкова ни прямо, ни косвенно не упоминается. Более того, в 1683 г. в Горицкий монастырь из Москвы были присланы две монахини не за участие в расколе, а «за бесчинное и растленное их житие». Одна из них, Петранίδα, и являлась источником непорядков: «...живет у них в монастыре не в послушании и не по монастырскому чину, многих себе подобных и непостоянных смущает и приводит на всякие мятежи»²³.

17 декабря 1683 г. от имени царей Петра I и Ивана V была отправлена грамота архимандриту Кирилло-Белозерского монастыря Тимофею и келарю старцу Александру, чтобы те доложили о поведении Хилковой. В этой грамоте уточнялось, что княгиня была сослана «за многое воровство, что она чинила святейшей Церкви противность и была в единомыслии с ворами и с церковными расколщики, которые за противность святыне Церкви сожжены, а иные сосланы, и именовала их страдальцами, и ссылались они с нею писмами». Кирилловским властям предписывалось послать в девичий монастырь «кого пригоже и велети про тое вдову княгиню Анну провести искусно и подлинно, каково она ко святей Церкви имеет послушание, и в церковь Божию приходит ли, и не имеет ли с ворами с расколщики какова совету и сообщения, или у ней с ними и доньше сообщение есть; и какие тайные и явные пересылки бывали, и х кому имяны; и в монастыре у игуменьи она в послушанье ль; и того же монастыря с сестрами не чинила ли каких ссор; и х кому она о том к Москвы писывала или словесно с кем приказывала, и сколь давно; или для того кто к ней приезживал или прихаживал нарочно; и кто у ней отец духовной, и на исповеди сколь давно была, и святых тайн причащалась; и нет ли в ней какова ныне сомнения; или после того, как она в тот монастырь прислана, на исповеди не бывала, и зачем». Результат розыска следовало отправить с «посыльщиком» «вместе с государевым посыльщиком, который грамоту доставит», и в Москве подать думному дьяку Стрелецкого приказа Федору Леонтьевичу Шакловитому²⁴.

На этот запрос архимандрит Кирилло-Белозерского монастыря Тимофей отвечал, что государева грамота получена 25 декабря 1683 г. В связи с этим игуменья Горицкого монастыря Евфимия Варсобиная сказала, что с того момента, как в марте 1681 г. Анна Хилкова была прислана, «она, княгиня, в церковь Божию молиться не прихаживала, и отца духовного для исповеди к себе не призывала, и святых тайн не причащалась. И о том-де ей, княгине, она, игуменья, говаривала, чтоб она к церкви Божия ходила и отца духовного на исповедь к себе призывала, святых тайн причастилась. И она-де, княгиня, во всем в том ей игуменье отказала и чинитца непослушна», но были ли у Хилковой с кем-либо из раскольников «совет и сообщение», игуменья известно не было. К ней часто приезжали Иван Тихонов сын Золотилев с женой и детьми, также жена Григория Подосинова «у ней, княгини, бывала же». К княгине привозили хлебные запасы, «а хто имяны и от кого приезжали, про то-де она, игуменья, не ведает»²⁵.

В связи с этим архимандрит Кирилло-Белозерского монастыря Тимофей и келарь старец Александр получили новую государеву грамоту от 21 января 1684 г., в которой говорилось, что в связи с их отпиской от 4 января 1684 г. послан «для розыску того дела» из Москвы нарочно стольник и подполковник Феодосий Козин. Предписывалось, как только он в Кириллов монастырь приедет, отдать ему Анну Хилкову, а после розыска вернуть ее в монастырь и держать «под крепким надзором и за сторожею до великих государей указа, и кормить ее монастырскую пищею, да у него же, Федосея, в том же мона-

стыре велели принять той расколницы рухлядь и запасы, что у него по переписке объявитца». Отписку и роспись «запасов и рухляди» Хилковой требовалось подать в Стрелецкий приказ думному дьяку Федору Леонтьевичу Шакловитому.

Сохранилась опись имущества Хилковой, составленная 18 марта 1684 г. по указу великих государей и по наказу из Стрелецкого приказа за приписью дьяка Кирилла Алексева: «...коробья белая з замком нутряным да с висячим, а в ней три рубашки женских, четыре трубы полотна, 4 скатерти бранные, две штучки китайки вишневые, 7 полотенец. Да ее же, княгини Анны, хлебных запасов: пшеницы четверик белозерской, соли с полпуда, да крупы грешневой четверик белозерской, 7 теш белужьих, икры паюсной 10 гривенок, а ту-де крупу и теши прислала с Москвы племянница ее, девка Федосья Иванова дочь Лонсково. Да купленных грешневых круп четверик белозерской, проса четверик московской да четверик же московской гороху. Меди 10 гривенок, прислала племянница же ее Федосья Лонсково. Посуды: сковородка медная, да блюдечко оловянное, два ведра писаных деревянных»²⁶.

11 апреля 1684 г. вновь была направлена государева грамота архимандриту Кирилло-Белозерского монастыря Тимофею и келарю старцу Александру, в которой было приказано «расколницу вдову княгиню Анну держать в Восресенском в девиче монастыре, что в Горах, под началом по-прежнему, и у игумении быть ей во всяком послушании; и приводить ее всегда к церкви Божии ко всякому пению к келейному правилу, чтоб она, упрямство свое отложя, во всем совершенно святой Церкви повиновалась, и пришла в познание истинно; а которая рухлядь и запасы ее взяты в Кириллов монастырь, и тое рухлядь и запасы велено отдать, ей, вдове княгине Анне». Отписку о выполнении указа следовало направить в Стрелецкий приказ думному дьяку Ф. Л. Шакловитому²⁷.

11 января 1685 г. Анна Хилкова бежала из Горицкого монастыря, о чем кирилловские власти известили великих государей. В ответ была послана государева грамота от 17 февраля 1684 г. архимандриту Тимофею и келарю старцу Александру о проведении розыска: «И вы б в тот Воскресенской девич монастырь послали, ково пристойно, и велели розыскать: вдова княгиня Анна Хилкова у кого под начальством и в каком бережении была, и хто к ней для береженья были приставлены, и будучи в том монастыре, какое житие она имела, также какие люди к ней прихаживали и с нею розговаривали, и в которое времяна и для каких дел. И не было ль от ково к ней каких-нибудь пересылок и нужы по намерению побегу ее чаять, и каким поведением с монастыря она сошла. И пеша ли она бежала или хто по нее приезжал, и где стоял, и кем с нею пересылался. И буде по розыску где она объявитца, и в те места велели послать, ково пригоже, и буде ее где съедут, и ее велеть взять и отвести в тот-де монастырь по-прежнему, и про побег ее спросить против того же, как в сей нашей, великих государей, грамоте выше сего. Да и по дорогам, куды возмочно розведать,

послать, где на станех стояла и с какими людми и куды сказалась едет, и какова чину называлась, и которые по розыску в подъезде и в подговоре, или которые, видя ее, не поймали, или которые люди ее у себя держали; и у ково вынята будет, и тех потому же роспрашивать и розыскивать накрепко. А после роспросов тех причинных людей держать за крепкою сторожею до нашего, великих государей, указу. А отписку и розыску с тоево дело прислати и велели подать в Стрелецком приказе думному нашему дьяку Федору Леонтьевичю Шакловитому с товарищи»²⁸.

К 1 апреля 1685 г. княгиня Анна обнаружена не была. Был определен круг причастных: шестеро, живших с Анной в одной келье, — старицы Левия, Фотинья и Минодора, девки Матрена, Федорка и Аксютка, и четверо посещавших княгиню — старицы Парасковья, Федулия и Сусанна и девка Мамелфица. Все они по государеву указу были «скованы». Также Ивашко Степанов, крестьянин помещика Ивана Золотилова, оказался «в крепі за караулом» в Кирилло-Белозерском монастыре. Отписка об этом была послана в Москву с монастырским служкой Гришкой Котом и получена 19 апреля 1685 г.²⁹

8 июня 1685 г. архимандриту Тимофею и келарю Александру была отправлена государева грамота о том, чтобы всех 11 причастных, которые были посажены «за караул» до государева указа, «дать на крепкие поруки», «а как их впредь спросят, им явитца и всегда быть в лицах»³⁰. Грамота была получена 29 июня 1685 г. «скованные» старицы, девки и крестьянин были выпущены «на крепкие поруки». Поручительницами выступили старицы Горицкого монастыря Еврания, Клеопатра, Федосья, Улита, Максимила, Антонида, Платонида, Екатерина, Патронида, Марина, Еликонида, Маремьяна, Евпраксинья, Мавра, Митрофора, Таисья, Елена, Говдела, Досифея, Киликия, Макрида, Александра, Таисья, Марфа³¹.

Дальнейшая судьба княгини Хилковой достоверно не установлена.

В исторической литературе было высказано предположение, что княгиня Хилкова как влиятельная деятельница старообрядчества упоминается в «Отразительном писании» инока Евфросина. Это произведение написано около 1691 г. и направлено против оправдания практики самосожжений. В нем дважды упоминается некая приверженная старому обряду «княгиня», которая, однако, стойко выступает против агрессивных сторонников самосожжений из Романова и Пошехонья, из-за чего «бедную же княгиню мало голодом» не уморили³².

Первый публикатор «Отразительного писания», Х.М. Лопарев, а вслед за ним В.О. Ключевский считали, что «княгиня» — это Евдокия Урусова³³. П.С. Смирнов отверг это мнение, указав, что «Евфросин называет “княгиню” только “вторую” Евдокиєю: Урусова не могла проживать в пределах Романова, так как с ноября 1671 года находилась под стражей и умерла, как известно, в Боровске в 1675 году», и уверенно заявил, хотя и не приводя никаких аргументов, что «“княгиня”, великая страдальца, о которой Евфросин говорит и в другом месте, есть не кто иная, как княгиня Анна Хилкова»³⁴.

С точки зрения хронологии и географии это мнение вполне допустимо: бежавшая в 1685 г. из Горицкого монастыря Хилкова в конце 1680-х гг. могла подвизаться в не столь отдаленных Пошехонье и Романове. Согласно государственной грамоте от 17 декабря 1683 г., Хилкова именовала «страдальцами» тех, «которые за противность святыя Церкви сожжены», и вполне возможно, что она была резко против тех, что проповедовал практику самосожжения³⁵. Можно также обратить внимание, что Хилкова не оказалась на Дону, иначе о ней рассказал бы распоп Прокофий: когда Анна Хилкова «объявилась в раскол», он «в том же деле был взят в Стрелецкий приказ», откуда направлен «под начал» в Павлов Обнорский монастырь. Оттуда Прокофий через полтора года бежал на Дон, где продолжил служить по старым книгам³⁶.

Несмотря на бегство Хилковой, Горицкий монастырь не перестал быть местом ссылки закоренелых раскольников. Так, 11 июня 1691 г. сюда была привезена старица Акилина, которая в 1690 г. в числе 15 монахинь-раскольников была направлена в Суздаль в Покровский девичий монастырь. В 1691 г. они, сделав подкоп, бежали из монастыря. Акилина явилась в Москву к своей дочери, монахине Страстного монастыря старице Федоре, но здесь была схвачена. По патриаршему указу ее отправили в Горицкий монастырь, чтобы «быть ей в том монастыре в подначальстве неисходно»³⁷.

Таким образом, имеющиеся источники рисуют вдовую княгиню А. П. Хилкову как убежденную сторонницу старообрядчества. Отправка ее в Горицкий монастырь ни изменила ее убеждения, ни заставила ее соблюдать, хотя бы внешне, никоновские обряды. Когда ей стало ясно, что ее не оставят в покое, она бежала из монастыря, чему способствовали постоянные «нестроения». Если верно предположение о тождестве Хилковой с «княгиней» из «Отрастительно-го писания» Евфросина, то ее дальнейшая судьба связана с старообрядческими общинами Романова и Пошехонья.

¹ Благодарю А. П. Павлова и А. В. Сергеева за ценные сведения и помощь в подготовке статьи.

² Сазонова Т. В. Княгиня Евфросинья Старицкая — основательница Горицкого монастыря // Труды Санкт-Петербургского института истории РАН. 2022. Вып. 7 (23). С. 377–383.

³ Сазонова Т. В. Штрихи к портрету царицы инокини Дарьи Колтовской // Новгородский исторический сборник. 2023. Вып. 20 (30). С. 140–149.

⁴ Dmitrieva Z., Sazonova T. On Commemorative Practice in Kirillo-Belozersky Monastery (16th — the Beginning of 17th centuries) // European Proceedings of Social and Behavioural Sciences. Vol. 108. Conference: International Scientific and Practical Conference “MAN. SOCIETY. COMMUNICATION”. 23–24 April, 2020. Veliky Novgorod, Russian Federation / Ed. A. Efremkov. Veliky Novgorod, 2021. P. 877–882; Дмитриева З. В., Сазонова Т. В. Вклады горицких стариц в Кирилло-Белозерский монастырь (вторая половина XVI — начало XVII века) // Петербургский исторический журнал. 2020. № 3 (27). С. 8–20.

- ⁵ *Кабачин И.* Обитель опальных княгинь. М., 2019. С. 149.
- ⁶ Российский государственный архив древних актов (далее — РГАДА). Ф. 196. Оп. 2. № 109–114.
- ⁷ *Наумов О. Н., Хилков Б. М.* История рода князей Хилковых. Екатеринбург, 2008. С. 9.
- ⁸ Там же. С. 74.
- ⁹ Алфавитный указатель фамилий и лиц, упоминаемых в боярских книгах, хранящихся в 1-м отделении московского архива Министерства юстиции, с обозначением служебной деятельности каждого лица и годов состояния в занимаемых должностях. М., 1853. С. 435.
- ¹⁰ *Барсуков А. П.* Списки городских воевод и других лиц воеводского управления Московского государства XVII столетия. По напечатанным правительственным актам. СПб., 1902. С. 586 (указатель).
- ¹¹ *Стиридов М. Г.* Сокращенное описание служеб благородных российских дворян, расположенное по родам их, с показанием, от кого те роды начало свое получили... М., 1810. Ч. 2. С. 102. № 3248.
- ¹² *Павлов А. П.* Думные и комнатные люди царя Михаила Романова: просопографическое исследование. СПб., 2018. Т. 2. С. 85.
- ¹³ Записные вотчинные книги Поместного приказа 1626–1657 гг. / Под ред. А. В. Антонова, А. Береловича, В. Д. Назарова. М., 2010. С. 1282.
- ¹⁴ *Алексеев А. И.* Синодик московского Богоявленского монастыря 1670–1730-х гг. // Вестник церковной истории. 2021. № 3/4 (63/64). С. 76.
- ¹⁵ *Швайтченко О. А.* Светские феодальные вотчины в России во второй половине XVII века (историко-географический очерк). М., 1996. С. 105.
- ¹⁶ РГАДА. Ф. 196. Оп. 2. № 110.
- ¹⁷ *Лобанов-Ростовский А. Б.* Русская родословная книга. Т. I. СПб., 1895. С. 298.
- ¹⁸ Распросные речи распопа Прокофья и очная ставка Яким Кузовченка с Фомою Голодным // Дополнения к актам историческим. Т. XII. СПб., 1872. С. 203.
- ¹⁹ РГАДА. Ф. 196. Оп. 1. № 100.
- ²⁰ *Сазонова Т. В.* «Выбрать в ыгуменьи старицу добру и искусну»: Мавра Волоцкая — игуменья Воскресенского Горицкого монастыря // Петербургский исторический журнал. 2021. № 4. С. 7–18.
- ²¹ Государственный архив Вологодской области. Ф. 1260. Оп. 1. № 5215, № 5307, № 5308, № 5524, № 5646, № 5959; Отдел письменных источников Государственного исторического музея (далее — ОПИ ГИМ). Ф. 484. № 64.
- ²² *Шалютин С. О.* Нестроения в Воскресенском Горицком монастыре в 1681–1686 гг.: мятежные и ссыльные старицы в сестричестве женской обители XVII в. // Международная научная конференция «История, культура, быт монастырей Средневековой России». 3–4 июня 2021 г. Санкт-Петербургская духовная академия. Программа конференции. С. [16] (Страницы не нумерованы. Ссылка дается на аннотацию к докладу). URL: <https://api.spbda.ru/uploads/e99c071ba0f663552bc40f77461dceb6.pdf> (дата обращения: 20.05.2025).
- ²³ РГАДА. Ф. 196. Оп. 2. № 112.
- ²⁴ Там же. № 109.
- ²⁵ Там же.
- ²⁶ Там же. № 110.
- ²⁷ Там же. № 111.
- ²⁸ Там же. № 114.
- ²⁹ Там же.
- ³⁰ Отдел рукописей Российской государственной библиотеки (далее — ОР РГБ). Ф. 17. № 1204. Л. 1. Документ опубликован: *Барсов Е. В.* Новые материалы для истории старообрядства XVII–XVIII вв. М., 1890. С. 155.
- ³¹ РГБ. Ф. 17. № 1204. Л. 2.
- ³² Отразительное писание о новоизобретенном пути самоубийственных смертей. Вновь найденный старообрядческий трактат против самосожжения 1691 года. Сообщение Хрисанфа Лопарева. СПб., 1895. С. 22, 37.

³³ Там же. С. 63.

³⁴ Смирнов П. С. Внутренние вопросы в расколе в XVII веке: Исследование из начальной истории раскола по вновь открытым памятникам, изданным и рукописным. СПб., 1898. С. LXXVII, см. также с. 71, 80.

³⁵ РГАДА. Ф. 196. Оп. 2. № 109.

³⁶ Распросные речи распопа Прокофья... С. 203–204.

³⁷ ОПИ ГИМ. Ф. 226. № 13.

References

Alekseev, A. I. Sinodik moskovskogo Bogoyavlenskogo monastyrya 1670–1730-h gg. [Memorial of the Moscow Epiphany Monastery of the 1670–1730s. In Russ.]. In *Vestnik tserkovnoi istorii*. 2021. No. 3/4 (63/64), pp. 5–211.

Antonov, A. V., Berelowich, A., Nazarov, V. D. (eds.). *Zapisnye votchinnye knigi Pomestnogo prikaza 1626–1657 gg.* [The Manor Books of the Patrimonial Prikaz of 1626–1657]. Moscow, Drevlekhranilishche, 2010. 1658 p.

Dmitrieva, Z., Sazonova, T. Vklady goritskikh starits v Kirillo-Belozerskii monastyr' (vtoraya polovina XVI – nachalo XVII veka) [Contributions of the Goritsky Nuns to the Kirillo-Belozersky Monastery (Second Half of the 16th – Early 17th Century). In Russ.]. In *Petersburg Historical Journal*. 2020. No. 3 (27), pp. 8–20.

Dmitrieva, Z., Sazonova, T. On Commemorative Practice in Kirillo-Belozersky Monastery (16th – the Beginning of 17th Centuries). In Efremkov A. (ed.). *European Proceedings of Social and Behavioral Sciences. Vol. 108. Conference: International Scientific and Practical Conference "Man. Society. Communication". 23–24 April, 2020.* Veliky Novgorod, 2021. P. 877–882.

Kabachin, I. *Obitel' opal'nykh knyagin'* [Convent of Disgraced Princesses. In Russ.]. Moscow, Pero, 2019. 264 p.

Naumov, O. N., Khilkov, B. M. *Istoriya roda kniazei Khilkovykh* [History of the Hilkov Family. In Russ.]. Ekaterinburg, Ural'skoe izdatel'stvo, 2008. 286 p.

Pavlov, A. P. *Dumnye i komnatnye lyudi tsarya Mikhaila Romanova: prosopograficheskoe issledovanie* [The Duma and Indoor Servicemen of Tsar Mikhail Romanov: a Prosopographical Study. In Russ.]. St. Petersburg, Dmitrii Bulanin, 2018. 2 vols. 782+622 p.

Sazonova, T. V. Knyaginya Evfrosin'ya Staritskaya – osnovatel'nitsa Goritskogo monastyrya [Princess Euphrosyne Staritskaya is the founder of the Goritsky Monastery. In Russ.]. In *Trudy Sankt-Peterburgskogo instituta istorii Rossiiskoi akademii nauk*. Iss. 7 (23). St. Petersburg; Moscow, Staraya Basmannaya, 2022. P. 377–383.

Sazonova, T. V. Shtrikhi k portretu tsaritsy inokini Dar'i Koltovskoi [Some Strokes to the Portrait of the Tsarina Nun Daria Koltovskaya. In Russ.]. In *Novgorodskii istoricheskii sbornik*. 2023. Iss. 20 (30). Veliky Novgorod, Yaroslav-the-Wise Novgorod State University, 2023. P. 140–149.

Sazonova, T. V. "Vybrat' v ygumen'i staritsu dobru i iskusu": Mavra Volotskaya – igumen'ya Voskresenskogo Goritskogo monastyrya ["To Elect a Good and Skillful Abbess": Mavra Volotskaya – an Abbess of the Goritsky Nunnery. In Russ.]. In *Petersburg Historical Journal*. 2021. No. 4, pp. 7–18.

Shalyapin, S. O. Nestroeniya v Voskresenskom Goritskom monastyre v 1681–1686 gg.: myatezhnye i ssyl'nye staritsy v sestrichestve zhenskoi obiteli XVII v. [Disorders in the Voskresensky Goritsky Nunnery in 1681–1686: Rebellious and Exiled Nuns in the Sisterhood of the Convent of the 17th Century. In Russ.]. *Mezhdunarodnaya nauchnaya konferentsiya "Istoriya, kul'tura, byt monastyrei Srednevekovoi Rossii". 3–4 iyunya 2021 g. Sankt-Peterburgskaya duhovnaya akademiya. Programma konferentsii*. P. 15–16. URL: <https://api.spbda.ru/uploads/e99c071ba0f663552bc40f77461dceb6.pdf> (date of access: 20.05.2025)

Shvatchenko, O. A. *Svetskie feudal'nye votchiny v Rossii vo vtoroi polovine XVII veka (istoriko-geograficheskii ocherk)* [Secular Feudal Fiefdoms in Russia in the Second Half of the 17th Century (Historical and Geographical Sketch). In Russ.]. Moscow, Institute of Russian History of RAS, 1996. 304 p.

ДЛЯ ЦИТИРОВАНИЯ

Т. В. Сазонова. «Чинила Святейшей Церкви противность»: княгиня Анна Хилкова в Горицком монастыре // Петербургский исторический журнал. 2025. № 3. С. 151–160

Аннотация: В статье собраны и проанализированы все доступные материалы относительно одной из именитых насельниц Горицкого монастыря — Анны Павловны Хилковой. Проанализированы известия о ее родственных связях и землевладении, подробно рассмотрены документы о ее ссылке в монастырь и побеге из него. Источники рисуют А. П. Хилкову как убежденную сторонницу старообрядчества. Отправка ее в Горицкий монастырь ни изменила ее убеждений, ни заставила ее соблюдать, хотя бы внешне, никоновские обряды. Когда ей стало ясно, что ее не оставят в покое, она бежала из монастыря, чему способствовали постоянные «нестроения». Ее дальнейшая судьба, возможно, была связана с старообрядческими общинами Романова и Пошехонья.

Ключевые слова: Горицкий монастырь, Анна Павловна Хилкова, старообрядчество, Белозерский край.

FOR CITATION

T. V. Sazonova. “She Was Doing the Opposite to the Holy Church”: Princess Anna Khilkova in the Goritsky Monastery // Petersburg Historical Journal, no. 3, 2025, pp. 151–160

Abstract: The article contains and analyzes all available materials regarding one of the famous residents of the Goritsky nunnery, Anna Pavlovna Khilkova. An analysis of the news regarding her family ties and land ownership is conducted, with the documents concerning her exile to the nunnery and subsequent escape from it being meticulously examined. It is evident that A. P. Khilkova is a staunch supporter of the Old Belief, according to the sources cited. The exile of the subject to the Goritsky nunnery had no effect on her beliefs, nor did it compel her to observe the Nikonian rites, at least in public. It became evident to her that she would not be left unaccompanied, and consequently she absconded from the nunnery, a manoeuvre which was facilitated by the perpetual “unrest” therein. It is hypothesised that her subsequent fate was connected with the Old Believer communities of Romanov and Poshekhonye.

Key words: Goritsky nunnery, Anna Pavlovna Khilkova, Old Belief, Belozersky region.

Автор: **Сазонова, Татьяна Викторовна** — к. и. н., научный сотрудник отдела средневековой истории России Санкт-Петербургского института истории РАН (Санкт-Петербург, Россия).

Author: **Sazonova, Tatiana Viktorovna** — PhD in History, Researcher, Division of Medieval History of Russia of the St. Petersburg Institute of History, Russian Academy of Sciences (St. Petersburg, Russia).

E-mail: tvsaz@rambler.ru